
La biblioteca del Colegio Máximo de la Compañía de Jesús

*Hugo Ramírez R.**

Historia

Lo que hoy se conoce como el Colegio Máximo tiene sus inicios en el año 1888 cuando se decidió darle un destino fijo a lo que se llamo el noviciado de los Padres Jesuitas.

Para esto se compró una casa ubicada en el Barrio de Chapinero que recibía el nombre de Octógono, por tener la forma de Cruz griega, la cual había pertenecido al Sr. Arzobispo Arbeláez. Dirigió esta casa el P. Luis Antonio Gamero, S.J. en la cual desempeñó el cargo de Maestro de novicios durante 9 años. En dicha construcción empezó a funcionar lo que hoy es la Biblioteca del Colegio Máximo, que sirvió de apoyo a la educación de los novicios de la Compañía de Jesús.

En el año de 1941 siendo Vicerrector de la Universidad Javeriana y Decano de Teología el P. Juan María Restrepo S.J., recobró la Biblioteca un gran impulso que se ha mantenido gracias al esfuerzo de muchos Jesuitas, entre los cuales se destacaron los PP. Luis Carlos Ramírez, Guillermo González, José Alberto Neira y José María Gallego, y benefactores como doña Nina Reyes de Valenzuela.

* Bibliotecólogo y archivista, Universidad de La Salle, Especialización en Administración, Universidad de La Salle, Director técnico Biblioteca Colegio Máximo de la Compañía de Jesús.

Especialización de la Biblioteca

Esta es una Biblioteca especializada en Filosofía y Teología, que pertenece al Colegio Máximo de la Compañía de Jesús y que esta dedicada a la formación de los Jesuitas y de los estudiantes de la Universidad Javeriana. Desde la fundación de la Universidad Javeriana en el año de 1937 está íntimamente vinculada con la Facultad de Filosofía y Teología; desde entonces estas y las demás Facultades de la Universidad reciben los servicios de la Biblioteca y colaboran en su desarrollo.

Colección

La colección de la Biblioteca cuenta con unos 120.000 volúmenes y, a pesar de su especialidad, no desatiende las demás ramas del conocimiento humano.

Entre sus secciones menores merecen destacarse la de arte, principalmente religioso, cuyo fondo original fue constituido por el P. Eduardo Ospina, S.J. eminente teórico del arte; la de historia de la Compañía de Jesús y la de Clásicos griegos y latinos la cual se ha ido completando con la Biblioteca del P. Manuel Briceño y el fondo de la que fuera la Biblioteca del antiguo noviciado y juniorado de la Compañía de Jesús en Santa Rosa de Viterbo. Sus más valiosos instrumentos de trabajo están constituidos por las colecciones de obras de los grandes filósofos, teólogos y Padres de la Iglesia, la mayoría de ellas en ediciones críticas y en lenguas originales. Cuenta también con una sección de referencias tanto general como especializada, con enciclopedias y diccionarios.

Sección de libros valiosos

Esta sección posee 4.000 libros correspondientes a los siglos XVI al XVIII; debido a su antigüedad constituyen un verdadero tesoro para la Biblioteca, y se han salvaguardado con el fin de preservar dicho patrimonio cultural. Esta sección no tiene características de museo sino de instrumento de trabajo para investigadores.

Sección de Teología

En esta sección la Biblioteca posee unas de sus grandes riquezas, compuesta por las obras de referencia, básicas para la investigación teológica como la colección de Concilios, Patrología Oriental y Occidental, las obras de los más significativos teólogos medievales y postridentinos, las enciclopedias de Sagrada Escritura,

Teología Sistemática, Moral y Pastoral; cuenta con las obras de los teólogos contemporáneos mas destacados según su especialización. La Biblioteca posee 50.000 volúmenes en esta área.

Sección de Filosofía

Esta sección contempla las obras de los filósofos más destacados en su lengua original, y los comentarios de estas obras con sus mejores traducciones principalmente en español; pero también a otras lenguas occidentales y contemporáneas.

Cuenta con un número considerable de tratados sistemáticos e históricos con las principales figuras de la historia de la filosofía. Esta colección posee un total de 10.000 volúmenes.

Hemeroteca

La Biblioteca recibe 650 títulos de revistas especializadas en Teología, Filosofía y temas afines con estas, como Sociología, Historia, Bibliografías etc.; esta hemeroteca es un valioso instrumento de trabajo para la investigación.

En la actualidad la Biblioteca, con la colaboración de la Universidad Javeriana se encuentra en proceso de sistematización; esto con el fin facilitar la consulta de libros y documentos que necesiten profesores y estudiantes en general, de toda la comunidad universitaria.

Bibliografía

MUÑOZ, LUIS J., S.J. *Notas históricas sobre la Compañía de Jesús. Restablecida en Colombia y Centro América 1842-1914*. Oña: Imprenta Privada del Colegio, 1920, 182 p.

RESTREPO, DANIEL, S.J., *La Compañía de Jesús en Colombia: Compendio historial y Galería de ilustres varones*, Imprenta del Corazón de Jesús, Bogotá, 1940, 459 p.

MORENO A, ALBERTO, S.J., *Necrologio de la Compañía de Jesús en Colombia*, Bedout, Medellín, 1957, vol.1.

Cartas Edificantes de la Provincia de Colombia, Imprenta de la Luz, Bogotá, 1927,
Tomo 1-2